

Sénégal : Remaniement ministériel-Deuxième gouvernement du Président Macky Sall

Face à une demande sociale pressante et un gouvernement qui n'a pas pu apporter les réponses appropriées, le président Macky Sall a remanié son gouvernement le dimanche 1^{er} septembre afin de donner un coup d'accélérateur à l'ensemble de ses projets et répondre aux attentes du peuple.

Le nouveau premier ministre Sénégal Mme Aminata Touré, nommé en remplacement de M. Abdoul Mbaye, a formé lundi un gouvernement de trente deux membres marqués par le départ de six ministres de la précédente équipe.

Les faits marquants de ce remaniement. Des spécialistes ont été mis aux postes clés. Il ya eu trois sortants et sept entrants.

- Le Président nomme l'ancien ministre de la justice et garde des sceaux, Aminata Touré, membre de l'APR (Alliance Pour la République, Parti au pouvoir) réputée compétente, rigoureuse avec beaucoup de détermination à la tête du gouvernement en remplacement du technocrate et banquier Monsieur Abdoul Mbaye.
- Un grand militant des droits humains et avocat, Me Sidiki Kaba hérite du Ministère de la justice
- Le directeur général des impôts M. Amadou Ba, spécialiste en finances publiques, remplace le banquier Ahmadou Kane au ministère de l'économie et des finances
- Ainsi le directeur des douanes M. Mouhammadou Makhtar Cissé hérite du budget national
- Une autre femme, Mme Maimouna Ndoye Seck, fait son entrée au gouvernement avec la nomination du nouveau ministre de l'énergie son prédécesseur M. Aly Ngouille Ndiaye rejoignant le ministère de l'industrie
- Me Omar Youm, militant de l'APR est promu au ministère de l'aménagement du territoire et des collectivités locales en remplacement de Mme Arame Ndoye, d'après les critiques victime de la non concrétisation de l'acte III de la décentralisation
- L'ancien ministre du budget et militant de l'APR M. Abdoulaye Daouda Diallo devient ministre de l'intérieur pour remplacer le général Pathé Seck ainsi sanctionné pour une mauvaise gestion du scandale impliquant la police nationale pour corruption et détention de drogue.
- L'ancien directeur de cabinet du Président de la république remplace M. Ali Haidar au ministère de l'environnement qui de son côté rejoint le ministère de la pêche.
- Avec Dr. Anta Sarr, dentiste de profession et membre des cadres de l'APR, une autre femme est nommée au ministère de la femme, de la famille et de l'enfance

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

FATOUMATA SY GUEYE

Septembre 2013

www.kas.de/senegal-mali

- Un ingénieur et spécialiste en science agricole, Dr. Abdoulaye Seck a été nommé à l'agriculture et à l'équipement rural
- M. Youssou Ndour est remplacé par M. Oumar Guèye et devient ministre conseiller auprès du chef de l'état.
- M. Mankeur Ndiaye est conservé au ministère des affaires étrangères en plus de celui des sénégalais de l'extérieur malgré les critiques dont celle du tout nouveau président malien IBK selon laquelle la diplomatie sénégalaise est en train de perdre sa place dans la sous région.
- En plus de ses fonctions de ministre de la promotion de la Bonne Gouvernance et porte-parole du gouvernement, M. Abdou Latif Coulibaly est aussi chargé des relations avec les Institutions dans le nouveau gouvernement

Les attentes et les critiques :

Ce remaniement ministériel a donné lieu à l'émergence de nouveaux anciens départements ministériels comme le ministère du plan selon le nouveau directeur de cabinet du président Macky Sall , M. Abdoul Aziz Tall, dans un souci de plus d'efficacité et de cohérence de l'action gouvernemental à quelques semaines de la session budgétaire à vouloir éviter aux nouveaux ministres d'exécuter un budget qu'ils n'ont pas vu.

D'aucuns remarquent un remaniement avec cinq femmes dont la nomination de Mme Aminata Touré comme deuxième premier ministre femme au Sénégal qui devrait beaucoup plaire mais loin d'être suffisant. Ceci pourrait être la continuité d'une campagne pour gagner l'électorat féminin en vue des locales 2014

L'APR a la part du lion avec 17 membres, satisfaisant ainsi une doléance du parti qui s'est plaint du fait que leur formation politique était sous représen-

tée dans le gouvernement.

Cependant malgré la nomination de ministres politiques la majorité du gouvernement reste technocrate.

Dés lors les citoyens se posent beaucoup de questions, surtout concernant le ministère de la justice. Certes Me Kaba est un défenseur des droits de l'homme et un éminent juriste, mais il hérite de dossiers assez délicats comme, la traque des biens mal acquis, qui d'après le nouveau premier ministre va suivre son cours, sans aucun changement de stratégie. Bien qu'il fasse la distinction entre l'avocat qu'il était et le ministre qu'il devient des voix commencent à s'élever dénonçant le fait qu'il fût l'avocat défenseur de Ibrahima Bibo Bourgi proche de Karim Wade et mis en cause dans le dossier des biens mal acquis de peur de devoir faire face à des règlements de compte.

Il ya aussi le dossier de l'ancien président tchadien Hissène Habré dont il fut l'avocat des victimes et dans lequel le Sénégal veut un procès équitable. Un collectif de soutien du président Habré dénonce « un conflit d'intérêts flagrants ».

La lutte contre la corruption et l'état de droit étant l'un des défis majeurs du Sénégal d'où le nouveau premier ministre déclare durant la passation de service que : « l'état de droit est un processus, lorsque vous le démarrez, il ne s'arrête pas...sans perdre de vue le fait que le Sénégal est un pays sous-développé avec des moyens limités... »

Pour les représentants du secteur privé comme le président Baidy Agne du CNP ce remaniement est un bon signal dans un espoir de régler les problèmes de l'entreprise nationale. Il salue ainsi le regroupement du ministère du tourisme et celui des transports aériens ainsi que la création d'un département chargé de l'industrie. Essayant par cette voie de trouver des solutions pour combler le déficit commercial du Sénégal qui continue à se creuser.

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

SENEGAL

FATOUMATA SY GUEYE

Septembre 2013

www.kas.de/senegal-mali

Au lendemain du remaniement les sénégalais veulent bien croire à une rupture majeure dans la conduite des affaires de l'état. Aussi bien dans l'équipe gouvernementale que dans l'espace présidentiel, le président Macky Sall a choisi de privilégier compétence, rigueur et efficacité. Pour accélérer la cadence des réformes et répondre aux attentes du peuple sénégalais dans tous les domaines.

Mme Aminata Touré, après son installation officielle, a réaffirmé son souhait de donner plus de rythme aux actions du gouvernement face à l'impatience des sénégalais.